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PRIMERAS PLANAS 
 

 CRECEN 36 VECES NARCODENUNCIAS 

 

ACOTA LA CORTE EL FUERO MILITAR 

 
“SEGUIRÉ HACIENDO EL RIDÍCULO”: MONREAL 

 

SÍ MANIPULA FONDOS EL GOBIERNO DEL EDOMEX: MONREAL 

 LA CORTE ESTABLECE LÍMITES AL FUERO MILITAR 

 PEÑA ARRANCA CON LEY ANTICORRUPCIÓN 

 

ALIMENTOS PROVOCAN DISPARO INFLACIONARIO 

 QUIEBRA JUEZ DEL CASO MEXICANA 

 

PIDE PEÑA A LEGISLADORES ELECTOS HONRAR EL MANDATO 
DE MEXICANOS 

 BATALLA EN SAN LUIS: 20 MUERTOS 

 SI SE PUEDE 

 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Educación y cultura, las llaves del conocimiento 

UnomásUno: Al participar en la Ceremonia de Inauguración del Curso Académico 2012-2013, en la 
Universidad de Guanajuato, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó 
que confía en que la Universidad de Guanajuato seguirá estando a la altura del prestigio que se ha 
ganado a pulso y en que continuará siendo pieza clave en el impulso a la innovación para fortalecer la 
economía y la vida social y cultural del estado.  

Acompañado del gobernador de la entidad, Héctor López Santillana, el Titular de la SEP refrendó el 
compromiso del Presidente Calderón con ampliar las oportunidades de educación superior para los 
jóvenes de este gran estado, ya que, dijo, la educación y la cultura son las llaves que abren las puertas 
del conocimiento, de la libertad y de la posibilidad de construir una sociedad más abierta, incluyente y 
democrática. Se publica fotografía del Titular de la SEP. (UnomásUno 8, Diario Imagen 7) 

Luego de inaugurar el Salón de las Artes de la Universidad de Guanajuato, Córdova recomendó a 
Miguel Márquez, próximo gobernador del estado, “echarle ganas, porque esto no es para siempre”. El 
funcionario aseguró  que su relación con Márquez, con quien contendió por la candidatura panista a 
esa entidad, está en buenas condiciones. Se publica fotografía del Secretario. (Milenio 8-Con pies y 
cabeza) 

* Articulista Invitado: Historia, contribución y perspectivas del INEE.- José Ángel Córdova 
Villalobos 

Milenio: “Estamos en la recta final de un gobierno democrático, que ha trabajado por transformar la 
educación en nuestro país para dar a los mexicanos la educación de calidad que anhelan y exigen, la 
educación que México requiere para ser competitivo en el mundo globalizado del siglo XXI. Uno de los 
elementos importantes del apoyo para lograr esta educación de calidad es la evaluación. Es evaluando 
como sabemos dónde estamos, y sus resultados nos permiten comparar nuestra realidad con la de 
otros países y, evolutivamente, con nosotros mismos. Así, conociendo las áreas de oportunidad en las 
que debemos redoblar esfuerzos, es como podemos diseñar un plan eficaz para llegar a donde 
queremos…” (Milenio PP y 12) 

* Córdova Villalobos reconoce avances del INEE.-  

La Crónica: Al reconocer el papel del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación durante su 
primera década de vida, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó 
que la autonomía del Instituto responde a una demanda dentro de la misma sociedad educativa. 
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Consideró que el papel del INEE es relevante, ya que luego de los señalamientos de OCDE en el 
sentido de que en México se necesitaban procesos de evaluación para reconocer cómo estábamos, el 
instituto fue creado para que aportara los mecanismos necesarios que nos permitieran compararnos 
con otros países y de trabajar para tener una mejor educación, más competitiva en un mundo 
globalizado. (Pág. 8) 

* Póker político.- Matías Pascal 

UnomásUno: “Destacan labor del INEE. Al reconocer el papel del Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación (INEE) durante su primera década de vida, el Secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que la autonomía del instituto responde a una demanda 
dentro de la misma sociedad educativa. Consideró que el papel del INEE es relevante, ya que luego de 
los señalamientos de la OCDE, en el sentido de que en México se necesitaban procesos de evaluación 
para conocer cómo estábamos, el instituto fue creado para que aportara los mecanismos necesarios 
que nos permitieran compararnos con otros países y trabajar para tener una mejor educación, más 
competitiva en un mundo globalizado”. (Pág. 4) 

* Corporativo.- Rogelio Varela 

El Financiero: “Al reconocer el papel del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) 
durante su primera década de vida, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, afirmó que la autonomía de ese instituto responde a una demanda de la sociedad. El INEE 
ha tenido un papel relevante, ya que luego de los señalamientos de la OCDE, México necesitaba 
procesos de evaluación para conocer cómo está frente a otros países en el tema educativo”. (Pág. 12-
Negocios) 

* De oficio reportero.- Raúl Sánchez Carrillo 

Rumbo de México: “Al reconocer el papel del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
durante su primera década de vida, el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, 
afirmó que la autonomía del instituto responde a una demanda dentro de la misma sociedad educativa. 
Consideró que el papel del INEE es relevante, ya que luego de los señalamientos de la OCDE en el 
sentido de que en México se necesitaban procesos de evaluación para conocer cómo estábamos, el 
instituto fue creado para que aportara los mecanismos necesarios que nos permitieran compararnos 
con otros países y trabajar para tener una mejor educación, más competitiva en un mundo globalizado. 
Desde el inicio de su gobierno, el Presidente Felipe Calderón siempre apostó por la mejora de la 
calidad y la equidad en materia educativa, mediante la evaluación y la transparencia y con el apoyo de 
los maestros y padres de familia. Tras hacer un recuento de lo que se ha logrado en el sistema 
educativo nacional en la presente administración, José Ángel Córdova Villalobos explicó que por 
primera vez en la historia de México se aplica la Evaluación Universal a los maestros, con el único 
propósito de apoyarles en donde les hace falta, en beneficio de los alumnos”. (Pág. 3)  
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* Los bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

www.hombresdelpoder.com: Al reconocer el papel del INEE durante su primera década de vida, el 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que la autonomía del instituto 
responde a una demanda dentro de la misma sociedad educativa. Considero que el papel del INEE es 
relevante, ya que luego de los señalamientos de la OCDE en el sentido de que en México se 
necesitaban procesos de evaluación para conocer cómo estábamos, el instituto fue creado para que 
aportara los mecanismos necesarios que nos permitieran compararnos con otros países y trabajar para 
tener una mejor educación, más competitiva en un mundo globalizado. (Portal 
www.hombresdelpoder.com)  

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: “El Secretario de Educación, José Ángel Córdova, destacó que gracias al impulso dado 
por el Presidente Felipe Calderón a la cobertura en educación superior en todo el país ese nivel 
educativo se ubica en 33% y llegará a 35% al final del sexenio, pues recordó que al inicio de la actual 
administración la cobertura se ubicaba en 25 % a nivel nacional. También dijo que un logro 
calderonista es el programa de becas en favor de que los alumnos concluyan con éxito sus estudios. 
Bueno, pues ya está en la recta final de su mandato”. (Pág. 58) 

* Postulantes exigen la desaparición del Ceneval; se dicen defraudados.- Karina Avilés 

La Jornada: Tras señalar que han sido defraudados por el Ceneval –que desde 1994 a la fecha ha 
aplicado más de 30 millones de exámenes, con costos que van desde 150 hasta más de 35 mil pesos-, 
un grupo de postulantes para acreditar la licenciatura exigió “la desaparición” de dicho organismo, el 
que realiza funciones que debería asumir la SEP, dijeron. El estudiante Adolfo Anaya informó que 
demandó desde el 31 de mayo de este año ante un juzgado de distrito al Ceneval, por irregularidades 
en la evaluación oral que se le realizó para obtener el título de licenciado en Derecho, el cual reprobó. 
Anaya demandó la desaparición del Ceneval  y exigió a la SEP que cumpla con sus obligaciones. (La 
Jornada 41, Milenio 11) 

* Examen Complementario de Admisión a Nivel Superior 

Excélsior: El Instituto Politécnico Nacional (IPN) realizará este fin de semana el Examen 
Complementario de Admisión a Nivel Superior para ofertar 2 mil 600 lugares a igual número de jóvenes 
que no pasaron la primera selección del pasado mes de mayo, informó Rodrigo de Jesús Serrano 
Domínguez, director de Educación Superior del Politécnico. Ayer concluyeron los registros, que se 
realizaron ingresando a la página del Politécnico: www.ipn.mx con el número de ficha para poder 
obtener un nuevo número de registro para presentarse mañana… Por otro lado, el director de 
Educación Superior del IPN desestimó la propuesta que impulsan integrantes del Movimiento de 
Alumnos Excluidos de la Educación Superior, de eliminar el examen de admisión alas universidades 

http://www.hombresdelpoder.com/
http://www.hombresdelpoder.com/
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públicas del país, pues señaló que no hay lugar en ninguna escuela para recibir a tal cantidad de 
jóvenes. (Pág. 21)  

* Cartón Rechazados.- Ahumada 

La Jornada: Dibuja un estudiante al que alguien ha dado una patada para ir a caer directamente a los 
brazos de un delincuente, quien le dice: “Bienvenido a la delincuencia”. (Pág. 19) 

* Verde en serio.- Gabriel Quadri 

El Economista: “El presupuesto total ejercido en educación por el gobierno federal en el 2011 fue, 
aproximadamente, de 230,000 millones de pesos. Fue destinado a educación básica, media, media 
superior y superior. En más de 34%, éste se ha ido a cubrir salarios de maestros (servicios 
personales), que de todas formas son muy bajos (entre 6,000 y 12,000 pesos mensuales en 
promedio); 60% representa otros gastos corrientes, y sólo 6% es inversión… La pregunta sobre qué 
preferimos, subsidios o educación pública, va a gravitar cada vez con más estruendo sobre nuestras 
cabezas. En algún momento habrá que cambiar la respuesta, preparándonos para procesar la reacción 
de los intereses creados o de la simple pero airada ignorancia. Por cierto: una vez pasada la 
temporada electoral, ya nadie se acuerda de la evaluación universal en educación ni de la penosa 
calidad del sistema educativo nacional... Curioso, ¿no?” (Pág. 34)  

* Informe de la Comisión de Cultura  

El Economista: Pese a los temas polémicos (como la Estela de Luz) y múltiples pendientes (como la 
figura jurídica del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes), Kenia López Rabadán aseguró que el 
PAN impulsó como ningún otro gobierno a la cultura en estos dos sexenios. El martes, en un informe, 
la presidenta de la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados aseguró que, en estos tres años, 
uno de los logros fue el aumento de presupuesto para la cultura. “Hace tres años se destinaron 9,800 
millones de pesos; ahora se tuvieron más de 16,000 millones y es un presupuesto histórico para la 
cultura”. (El Economista 49)  

Al Museo Franz Meyer no asistió la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, ni los directores del 
INAH e INBA, Alfonso de Maria y Teresa Vicencio, o secretarios de cultura de alguno de los estados. 
La razón, justificó López Rabadán, “es que no fue una invitación a la comunidad cultural…” (Excélsior 
11-Comunidad) 

* Las clases comienzan… (II de X).- Héctor Delgado 

 UnomásUno: “Gracias a la organización consolidada del SNTE, con su propia vida interna se ha 
impedido que progresen las ambiciones de varios segmentos clasistas de México (clero político 
católico; derecha y ultraderecha nacionales; cierto mercantilismo educativo transcultural de la Iniciativa 
Privada), para privatizar nuestra educación básica. Por ello degradan al magisterio básico, culpándolo 
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del rezago educativo que México padece. Soslayando que desde la SEP hay enquistados e infiltrados 
burócratas al servicio soterrado de las clases neoliberales, tecnócratas clericaloides y fascistoides para 
detener los avances científicos y tecnológicos que la Revolución Mexicana intenta cumplir desde la 
implantación del Artículo 3°. Constitucional”. (Pág. 3) 

* Sobre… El panismo de Fox y Calderón.- Morelos Canseco González 

La Razón: “Fox, de Presidente sólo ostentó el título, mientras perdía el respeto a la investidura. 
Calderón, por su parte, lleva (por las razones que sean) cinco secretarios de Gobernación, tres de 
Hacienda, tres de Comunicaciones y Transportes, dos de Agricultura (el actual es invisible), dos de 
Trabajo (un gritón y una desconocida), tres de Energía, tres de Educación Pública, tres de Economía, 
dos de Turismo, tres de Desarrollo Social, tres de la Función Pública, dos de Salud (el actual no es 
médico, lo que ofende al gremio), más dos directores de Pemex, tres en la Comisión Federal de 
Electricidad, tres procuradores generales y cuatro jefes de la oficina de la Presidencia, pero sólo un 
secretario de Seguridad Pública. El rosario de cambios no ha terminado. Aparentemente los panistas 
no pueden con las ‘chambas’. De no ser por los cuadros formados en el Banco de México y algunos 
egresados del ITAM, no subsistiría el panismo en la actual administración”.  (Pág. 22)  

* Pequeña Empresa.-  José R. Martínez Bolio 

UnomásUno: “…el rezago que hoy impera no sólo en las universidades, sino en todos los niveles 
educativos, es una limitante para los jóvenes, pues los obstáculos que deben enfrentar actualmente 
son consecuencia de fallas estructurales de la educación. En ese sentido, la prueba PISA, en la que 
México ha participado desde hace más de diez años, y que es aplicada a una población de 15 años, 
revela que los |jóvenes tienen limitantes para resolver problemas sencillos, por lo que los resultados en 
matemáticas y comprensión de lectura se mantienen por debajo de los 450 puntos”. (Pág. 13) 

* Armar el nuevo gobierno.- Juan José Huerta 

La Crónica: “…Se impone poner ya un hasta aquí a la propaganda gubernamental, al uso de 
multimillonarios fondos públicos para publicitar los ‘logros’ de la administración, en lo cual Felipe 
Calderón llegó -y sigue en ello- a inimaginables extremos. Igualmente, es esencial un análisis y 
depuración a fondo del presupuesto nacional, para evitar el desperdicio de muchos miles de millones 
de pesos en obras, servicio y gasto corriente totalmente superfluos; ¡no más Estelas de Luz, Festejos 
del Bicentenario ni onerosas prebendas o privilegios!” (Pág. 1)  

* Calendario SEP 

Reforma: Se publica el calendario escolar 2012-013. (Pág. 50-suplemento Regreso a Clases) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Disidentes del SNTE llaman a “romper” congreso nacional 

La Jornada.- Del 18 al 20 de octubre tendrá lugar la elección del nuevo CEN de la organización que 
encabeza Elba Esther Gordillo, en el contexto del sexto Congreso Nacional Extraordinario, en Puerto 
Nuevo, Baja California, de acuerdo con la convocatoria lanzada por la maestra. (Pág. 41-Karina 
Avilés) 

* Recibe IPN Premio al Mérito Archivístico 2012 

Unomásuno.- El Archivo Histórico del IPN fue galardonado el pasado mes de julio con el Premio al 
Mérito Archivístico 2012, que otorgó el AGN y el Archivo Histórico del Poder Ejecutivo del Estado de 
Tabasco, durante la XXXIV Reunión Nacional de Archivos 2012, que se llevó a cabo en Villahermosa, 
Tabasco. (Pág. 12) 

* Rescata INEA lenguas indígenas 

Unomásuno.- Los materiales pedagógicos del INEA aportan elementos para el rescate de las lenguas 
indígenas, ya que cuenta con módulos educativos en 47 lenguas etnia y continúa con la investigación y 
elaboración de materiales. Con el Modelo de Educación para la Vida y el Trabajo en su vertiente 
Indígena Bilingüe, el INEA busca llevar la lengua escrita al ámbito social de comunicación. (Pág. 12) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Acepta Calderón culpa en derrota 

Reforma.- Tras la derrota electoral del 1 de julio, el Presidente Felipe Calderón abogó por la “refundación” 
del PAN en un intenso cabildeo con consejeros nacionales, Gobernadores y cuadros políticos del PAN 
durante reuniones en el último mes. En ese lapso, el Primer Mandatario se topó con la oposición de buena 
parte del panismo a su propuesta de “refundar” el partido y ayer, en Los Pinos ante una veintena de líderes 
estatales de ese partido, aceptó por primera vez que el Gobierno que encabeza tuvo responsabilidad en el 
resultado de los comicios, de la mano del partido y de la campaña de Vázquez Mota. (Pág. 5) 

* Desplegado de Regina Tamés Noriega  
 
Reforma .- Se publica desplegado por parte de Regina Tamés Noriega dirigido a C. Felipe Calderón 
Hinojosa, C. Alejandro Poiré Romero y C. Marisela Morales Ibáñez.- El pasado 28 de julio, la periodista y 
defensora de los derechos humanos Lydia Cacho volvió a ser amenazada de muerte por el ejercicio de su 
trabajo periodístico. La naturaleza y forma de esta intimidación ha escalado: son que se escuchara alerta 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

alguna, a través  de la bocina de su radio, una voz masculina le advirtió que dejara de meterse con ellos, 
para después lanzarle una seria amenaza de muerte. 
 
En tres ocasiones la periodista ha sido amenazada de muerte y ha interpuesto las denuncias 
correspondientes ante la PGR, sin obtener respuesta alguna de las autoridades. Debido al constante nivel 
de riesgo al que está expuesta, la CIDH le otorgó medidas cautelares en agosto de 2009. A la fecha, el 
estado mexicano no ha cumplido a cabalidad con los señalamientos de dicho organismo internacional. 
(Pág. 9) 
 
* Acota la Corte el fuero militar 
 
El Universal .- El pleno de la Suprema Corte de Justicia puso límites al fuero militar al resolver ayer que los 
delitos cometidos por soldados en activo en los que esté implicado un civil, en calidad de cómplice o de 
víctima, son competencia de juzgados federales. Aunque el fallo se emitió para un caso específico ocurrido 
en Morelos, el criterio deberá aplicarse a situaciones futuras. (El Universal Ocho columnas) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

* Diario Oficial de la Federación 

Se publica el Acuerdo número 644 por el que se emiten las Reglas de Operación para las erogaciones 
vinculadas a los programas señalados en el artículo trigésimo séptimo transitorio del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2012. (Primera Sección, Pág. 48) 
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FECHA COMUNICADO 

09/08/12 094 

 

LA EDUCACIÓN Y LA CULTURA SON LLAVES QUE ABREN LAS 
PUERTAS DEL CONOCIMIENTO: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 
 En gira de trabajo, el Doctor Córdova dio inicio al Curso Académico 2012-2013, en la 

Universidad de Guanajuato e inauguró el Edificio de las Artes del Campus Guanajuato de 
dicha Universidad.  

  

Guanajuato, Gto.- Al participar en la Ceremonia de Inauguración del Curso Académico 2012-
2013, en la Universidad de Guanajuato, el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel 
Córdova Villalobos, afirmó que confía en que la Universidad de Guanajuato seguirá estando a la altura 
del prestigio que se ha ganado a pulso y en que continuará siendo pieza clave en el impulso a la 
innovación para fortalecer la economía y la vida social y cultural del estado. 

 

Al dar la bienvenida oficial a los 37 mil alumnos que la institución acogerá en este ciclo escolar 
en los niveles medio superior y superior, y en sus programas de extensión, el Titular de la SEP invitó a 
los jóvenes a aprovechar al máximo esta etapa de sus vidas y a dar su mejor esfuerzo para alcanzar 
las metas que se han trazado, ya que, dijo, estudiarán en una institución de clase mundial.  

 

En el auditorio general de la Universidad, el encargado de la política educativa del país dijo que 
confía en que su Alma Mater seguirá formando a los bachilleres, técnicos, profesionales, artistas y 
científicos que el país demanda, pero también, ciudadanos éticos comprometidos con México, amantes 
de la paz y de la vida sana, practicantes de la tolerancia, del diálogo y del respeto a la legalidad. 

 

Córdova Villalobos reconoció “la importancia de esta Universidad por ampliar su matrícula, 
particularmente en los últimos 6 ciclos escolares, abriendo así mayores posibilidades para que más 
jóvenes guanajuatenses tengan la oportunidad de cursar estudios superiores, sumándose así a los 
esfuerzos del gobierno del Presidente Felipe Calderón para fortalecer la educación superior en 
Guanajuato y en todo el país”. La Universidad de Guanajuato actualmente ofrece 152 programas 
educativos en los niveles superior y medio superior. 
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FECHA COMUNICADO 

09/08/12 094 

 

Asimismo, recordó que, al inicio de este Gobierno, la cobertura en educación superior se 
ubicaba en el 25% a nivel nacional. Sin embargo, “hoy, gracias al impulso sin parangón que le ha dado 
el Presidente Calderón a este nivel educativo, se ubica ya en 33% y seguramente llegaremos al 35% 
de cobertura al final de este sexenio, agregó”. 

 

 Ante la comunidad estudiantil, ex rectores, profesores y trabajadores administrativos, el Doctor 
Córdova explicó que a este incremento en cobertura ha contribuido la creación, en todo el país, de 107 
nuevas universidades y 96 nuevos campus de instituciones ya existentes. Siete nuevas universidades 
e igual número de nuevos campus universitarios están en el estado de Guanajuato. 

 

Por otra parte, el Secretario de Educación Pública subrayó que “sabemos que no basta con 
ampliar la cobertura para retener a los alumnos en la escuela y que concluyan con éxito sus estudios. 
Por eso, el Presidente Calderón ha impulsado el más grande programa de becas en la historia de la 
educación de México, para que quienes no cuenten con recursos suficientes reciban un apoyo federal 
para su educación”. 

 

En su oportunidad, el Gobernador del estado, Héctor López Santillana, señaló que la educación 
es la principal herramienta para transformar a al país y a Guanajuato. “Es necesario que la universidad 
forme ciudadanos independientes, responsables, solidarios y respetuosos del estado de derecho para 
que se conviertan en actores para impulsar el desarrollo”, abundó. 

 

El mandatario estatal manifestó que al ofrecer más lugares en las instituciones de educación 
pública en los niveles medio y superior se lleva el desarrollo a los municipios menos favorecidos y se 
arraiga a la juventud en sus lugares de origen, para incorporarlos posteriormente a la vida productiva 
de la entidad.  

 

Después, el Doctor Córdova Villalobos inauguró el Edificio de las Artes, en el Campus 
Guanajuato de la misma Universidad, donde apuntó que la educación y la cultura son llaves que abren 
las puertas del conocimiento y amplían las oportunidades de desarrollo de la comunidad estudiantil  
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FECHA COMUNICADO 

09/08/12 094 

 

Tras realizar un recorrido por las instalaciones y develar una placa, el Doctor Córdova Villalobos 
afirmó que el arte es parte sustantiva de la vida social: “las artes son fundamentales en la formación 
expresiva, relacional, participativa y de comunicación efectiva de los niños y jóvenes y de todas las 
personas”. 

 

Acompañado del Gobernador López Santillana, el Titular de la SEP refrendó el compromiso del 
Presidente Calderón con ampliar las oportunidades de educación superior para los jóvenes de este 
gran estado, ya que, dijo, la educación y la cultura son las llaves que abren las puertas del 
conocimiento, de la libertad y de la posibilidad de construir de una sociedad más abierta, incluyente y 
democrática.  

 

Explicó que con la inauguración de este nuevo edificio de la Universidad de Guanajuato, donde 
podrán estudiar 600 alumnos en los departamentos de Música y Artes Visuales, se amplían las 
oportunidades para los jóvenes deseosos de tener una formación artística de calidad.  

 

En el evento estuvieron presentes el Rector del Campus Guanajuato, Felipe Guerrero Agripino; 
el Rector General, José Manuel Cabrera Sixto y el Director de la División de Arquitectura, Arte y 
Diseño,  Juan Martín Aguilera Morales.  
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Postulantes exigen la desaparición del Ceneval; se dicen 
defraudados 

KARINA AVILÉS 

Tras señalar que han sido defraudados por el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval) –que desde 
1994 a la fecha ha aplicado más de 30 millones de exámenes, con costos que van desde 150 hasta 
más de 35 mil pesos–, un grupo de postulantes para acreditar la licenciatura exigió “la desaparición” de 
dicho organismo, el que realiza funciones que debería asumir la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), dijeron. 

Cuestionaron la capacidad de conocimientos y la ética de los sinodales que determinan quién pasa o 
reprueba, pues los sustentantes pueden aplicar los exámenes “hasta 10 veces” siempre y cuando 
paguen en cada ocasión. 

En una conferencia de prensa donde se presentaron varios casos de sustentantes que denunciaron 
irregularidades del Ceneval, Adolfo Anaya González, informó que demandó al organismo para exigir su 
título, pues cubrió los conocimientos para alcanzar el grado. 

“Un sinodal no dejó de bostezar” 

Refirió que el 7 de septiembre de 2010 presentó la tesis Derecho fiscal, seguridad y procedimientos, la 
cual fue aprobada por los sinodales. Sin embargo, en el examen oral, que duró “cinco minutos” y que 
tuvo un costo de 11 mil pesos, le hicieron preguntas no relacionadas con su trabajo y reprobó. En 
pleno examen, aseguró, uno de los tres sinodales, se “durmió” y otro “no dejó de bostezar”. 

Anaya González, quien es ingeniero por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
presentó la prueba por segunda ocasión y tampoco aprobó; no obstante, le dijeron que “tal vez a la 
tercera o cuarta vez” lo podía acreditar. 

Esto, con los gastos que ello implica. 

De acuerdo con el catálogo de costos por servicios 2012 del Ceneval, la acreditación de conocimientos 
de la licenciatura (Acrel) de la carrera de derecho tiene un costo de mil 650 pesos en la primera etapa 
y de 11 mil 690 en la segunda etapa. Sin embargo, los precios varían, pues que las tres etapas del 
examen para acreditar medicina veterinaria y zootecnia cuesta 35 mil 390 pesos. 

Asimismo, Adolfo Anaya González enfatizó que durante las pruebas, el Ceneval toma video; sin 
embargo, cuando solicitó este material al Ceneval le dijeron que la grabación “se había borrado”. 
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La realidad, dijo, es que no permiten que nadie vea la incapacidad de los sinodales. 

Dicho organismo, agregó, es un “engendro”, donde las personas que lucran “no aparecen por ningún 
lado”. Si se ufana de ser un organismo sin fines de lucro, que “se lo crea su abuelita, porque por una 
prueba de media hora cobran hasta 26 mil pesos”. 

Otro caso es el de Alejandra Mayén Sordo, quien al pedir el rembolso del monto que pagó por un 
examen que no pudo realizar, fue calificada de “conflictiva”, aseguró. 
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Medios de comunicación pueden revitalizar lenguas indígenas: 
ONU 

CIRO PÉREZ SILVA 

En su informe 2012 el Mecanismo de expertos sobre los derechos de los pueblos indígenas analiza 
que cada vez usan más las redes sociales ante las amenazas de empresas extractivas  

 
Indígenas de la comunidad Santiago Ildefonso en Amealco se instalaron hoy frente a las puertas del 
Palacio de Gobierno para exigir un encuentro con el gobernador de Querétaro para externarle sus 

demandas, así como su voluntad de mejorar la comunicacón entre pueblos originarios y el gobierno 
estatal 

Los medios de comunicación pueden ser una herramienta esencial para la revitalización de las lenguas 
indígenas, especialmente en la educación de los niños, coincide el Mecanismo de expertos sobre los 
derechos de los pueblos indígenas de la Organización de Naciones Unidas. 

En su informe 2012 sobre las lenguas de los pueblos indígenas y culturas, el relator especial, James 
Anaya, advirtió que “el derecho de los pueblos indígenas a establecer sus propios medios de 
comunicación, en sus propios idiomas, es fundamental en la Declaración sobre los Derechos de los 
Pueblos Indígenas” y sostiene que “los medios de comunicación indígenas pueden reducir la 
marginación y la mala interpretación de las voces indígenas, que ha sido perjudicial para sus intentos 
de lograr un entendimiento y el respeto de sus derechos dentro de las sociedades amplias en las que 
viven”. 
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El Mecanismo de expertos señala en su análisis que los pueblos indígenas utilizan cada vez más los 
medios de comunicación y las redes sociales para dar a conocer y defender los derechos que están 
amenazados por una variedad de actividades, en especial, las relacionadas con industrias extractivas 
que tienen lugar en territorios de los pueblos indígenas o cerca a ellos. 

“Acciones de los pueblos indígenas, organizaciones no gubernamentales y activistas han ayudado a 
hacer un llamado de atención sobre los efectos devastadores que muchas de estas actividades han 
tenido o podrían tener sobre los pueblos indígenas”. 

El presidente del Mecanismo de expertos, Wilton Littlechild, señaló la necesidad de que todas las 
partes, incluyendo empresas, garanticen que las actividades extractivas que puedan tener impacto 
sobre los pueblos indígenas, sus comunidades, tierras, territorios y recursos, no se realicen sin la 
participación efectiva de los pueblos indígenas en la toma de decisiones asociadas”. 

El relator especial hizo hincapié en la necesidad de que las industrias extractivas tengan en cuenta los 
derechos primarios de fondo que pueden afectar proyectos potenciales, incluidos “derechos a la 
propiedad, la cultura, la religión, la salud, el bienestar físico y el derecho a establecer y llevar a cabo 
sus propias prioridades de desarrollo como parte de su derecho fundamental a la libre determinación”. 

Ambos enfatizaron que la consulta y autorización son esenciales en la protección de los derechos de 
los pueblos indígenas, cuando las actividades de extracción de recursos naturales pueden afectar 
estos derechos. 
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Demandan de centro a norte servicios de salud, educación e 
infraestructura 

MARIANA CHÁVEZ, ULISES GUTIÉRREZ, MYRIAM NAVARRO Y ALEJANDRA ARROYO 
Corresponsales 

En el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, este jueves integrantes de este sector demandaron 
apoyos para infraestructura en sus comunidades, así como servicios de educación y salud en los 
estados de Querétaro y Sonora. Mientras, en Nayarit, nativos de distintas etnias festejaron su día en 
con una verbena popular durante la cual manifestaron diversas inconformidades. 

En Querétaro, 70 personas de origen ñañú bloquearon el acceso al palacio de gobierno del estado, en 
demanda de que el gobernador priísta José Eduardo Calzada Rovirosa cumpla lo prometido desde 
hace dos años: otorgar apoyos para infraestructura vial y servicios básicos en sus comunidades, 

Originarios de las comunidades San Ildefonso Tultepec, Xajay, San Miguel, y Santiago Mexquititlán, 
del municipio de Amealco, y de las Villistas y El Doctor, en Cadereyta de Montes, demandaron la 
ampliación de la red de energía eléctrica, empedrado de caminos y vivienda. 

Gerardo Andrés Domingo, del Frente Popular Revolucionario, acusó que hace tres años, cuando 
Calzada Rovirosa fue candidato a gobernador, acudió a sus comunidades para preguntar cuáles eran 
sus demandas e incluso ingresó en algunas viviendas a convivir con ellos; sin embargo, ahora ya no 
tiene contacto con la comunidad ni cumple con brindar servicios básicos. 

El contingente arribó a las 11 horas, luego de cinco horas de protesta; nadie los atendió. 

En tanto, la Universidad Autónoma de Querétaro editó más de 3 mil ejemplares de un diccionario 
otomí-español, que reúne alrededor de 40 mil palabras de ñañú en tres tomos. 

El académico Ewald Hekking Sloof explicó que el vocabulario contó con el apoyo del Instituto Nacional 
de las Lenguas Indígenas para preservar el ñhañhu. 

En ese tenor, el gobierno de Sonora admitió que no ha llegado a un arreglo con integrantes de la etnia 
guarijío del municipio de Álamos, una de las más rezagadas en la entidad y en extrema pobreza, para 
construir la presa Pilares, comentó Lamberto Díaz Nieblas, coordinador de la Comisión para la 
Atención de los Pueblos Indígenas del estado. 
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Los pobladores demandan al gobierno introducir servicios de educación, salud y la construcción de una 
carretera a cambio de que den su anuencia para construir la presa, cuya inversión es de más de mil 
millones de pesos en un predio de 3 mil hectáreas, de las cuales 20 pertenecen a la comunidad 
ubicada a orillas del río Mayo. 

Indígenas de distintas etnias de Nayarit, que dijeron no ser tomadas en cuenta por el gobierno estatal, 
festejaron este jueves su día en la Plaza del Músico, que se erige en el centro histórico de Tepic. Ahí, 
recrearon las fiestas tradicionales de sus comunidades y se borraron (pintaron el cuerpo) de negro. 
Braulio Muñoz Hernández, representante de coras y huicholes, expresó que se sienten agusto en esta 
plaza, donde llevan viviendo prácticamente dos semanas. Ahí llevaron sus artesanías y grandes 
comales para vender quesadillas, además de cobrar cinco pesos a quienes quisieron “tomarse la foto”. 

Este jueves, Minerva Martínez Garza, presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de 
Nuevo León, distribuyó 5 mil ejemplares de la Cartilla de los derechos humanos para las personas y 
los pueblos indígenas a los más de 40 mil indígenas que existen en el estado. 

Los grupos etnolingüísticos predominantes en la entidad son el náhuatl, con 53.61 por ciento; el tének, 
con 14.74, y el otomí, con 3.45 por ciento. 
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Resolución de la SCJN debe atacar la discriminación de indígenas: 
Centro Prodh 

ELIZABETH VELASCO C. 

Tras un proceso lleno de irregularidades fue encarcelado en 2007 por un delito que no cometió 

El Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh) exhortó a los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a adoptar los más altos estándares internacionales 
en derechos humanos en su resolución para la liberación del indígena mazahua Hugo Sánchez 
Ramírez, encarcelado en agosto de 2007, “por un delito que no cometió”, y a quien se le ha seguido 
“un proceso judicial plagado de irregularidades”. 

En el contexto de la conmemoración del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, el Centro Prodh 
planteó: “Recordamos a la SCJN que cuenta con una posibilidad concreta de dar pasos firmes contra 
la discriminación estructural que viven las personas indígenas, con la resolución del caso de Sánchez 
Ramírez”. 

La organización defensora de los derechos humanos mencionó que en febrero el Comité para la 
Eliminación de la Discriminación Racial de las Naciones Unidas (Comité CERD) recordó a México –al 
tomar como referencia el caso de Hugo– la obligación de evitar detenciones arbitrarias en contra de 
grupos sociales vulnerables. 

Asimismo, señaló la necesidad de evitar “falsos positivos” en el combate a la inseguridad. Con esas 
prácticas, advirtió, se corre el riesgo de que, en un afán por producir resultados ante la demanda social 
de mayor seguridad pública, se victimice a gente inocente. 

La asociación civil aseveró que las autoridades tienen obligación de dar todas las facilidades a los 
indígenas para un efectivo acceso a la justicia, en especial a contar con intérpretes de castellano a 
lenguas indígenas. 

Sánchez, originario del estado de México, fue detenido por policías municipales en julio de 2007, 
mientras conducía el taxi de su familia. En el momento de la detención, los policías señalaron que 
procedieron a ello, porque “tenía una actitud sospechosa”. 

“Esa actitud sospechosa fue su filiación étnica y condición económica, elementos que lo hicieron 
vulnerable al ser detenido. Desde el Centro Prodh consideramos que los policías aplicaron un criterio 
arbitrario y discriminatorio contra Hugo”, indica la organización. 
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A Sánchez lo acusaron de portación ilegal de armas y del secuestro de dos jóvenes. Respecto del 
proceso judicial, el Centro Prodh afirmó: “Estuvo plagado de irregularidades cometidas por las 
autoridades: detención arbitraria, incomunicación y tortura, utilización de fotografías obtenidas 
ilícitamente, presión sobre los acusados para ‘reconocer’ a Hugo y retractación ante el juez por parte 
de los agraviados, por citar algunas”. 

El 8 de agosto de 2007, el indígena mazahua fue declarado culpable por el delito de secuestro y 
condenado a más de 37 años de prisión. La sentencia fue confirmada en apelación y a la fecha está 
encarcelado, y el caso está en espera en la SCJN, desde octubre de 2011. 

El Centro Prodh indicó que en reiteradas ocasiones ha denunciado, “cómo los problemas estructurales 
del sistema penal mexicano vulneran los derechos de sectores específicos de la sociedad; en el caso 
de las personas indígenas es especialmente grave, debido a la discriminación económica, política, 
social y cultural que ejercen los funcionarios del Estado mexicano”. 
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Pide CNDH fomentar la educación bilingüe 
ELIZABETH VELASCO C. 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) manifestó que es necesario fomentar entre 
niños y jóvenes integrantes de las comunidades indígenas del país, la educación bilingüe en todos los 
niveles de instrucción, para poder conservar su lengua materna. 

En el contexto de la conmemoración del Día Internacional de los Pueblos Indígenas estableció que es 
un derecho fundamental de las etnias de México la preservación de su lengua materna. “Es uno de los 
elementos más valiosos con que cuentan 15 millones de personas que se reconocen indígenas, para 
mantener vivas sus costumbres, conocimientos y patrimonio cultural”, subrayó. 

De acuerdo con el Catálogo de las lenguas indígenas nacionales, en México existen 68 agrupaciones 
lingüísticas con 364 variantes, algunas en peligro de extinción por factores como la migración, la 
marginación y la adopción del idioma español. 

Cifras oficiales indican que en México sólo 1.5 millones de niños, cuya edad va de los tres a los 14 
años, hablan una lengua indígena, lo cual es muestra de la pérdida de esta tradición entre las nuevas 
generaciones. 

Como parte de sus tareas, la CNDH recordó que impulsa actividades de promoción para que niños, 
mujeres y hombres indígenas reciban información sobre derechos humanos en su idioma, en particular 
sobre el derecho al uso y la preservación de su lengua materna. 

La CNDH recordó en un comunicado que organiza talleres, cursos y conferencias en instituciones 
educativas, cabeceras municipales y centros de reunión para abordar los temas relativos a los 
derechos de la niñez indígena, entre ellos los lingüísticos y la importancia de preservar su lengua 
materna. 

Informó, asimismo, que trabaja en la edición de los folletos Artículo 2º constitucional, ¿Cómo presentar 
una queja? y Derechos constitucionales en maya, tzotzil, tzeltal, mazahua, otomí, zapoteco, mixteco, 
purépecha, náhuatl, huichol, mayo, tarahumara y yaqui. 

El Día Internacional de los Pueblos Indígenas fue establecido por la Asamblea General de las 
Naciones Unidad en 1994, en busca de soluciones a los problemas que enfrentan esas comunidades 
en temas como derechos humanos, medio ambiente, desarrollo, educación y salud. 
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Disidentes del SNTE llaman a “romper” congreso nacional 
KARINA AVILÉS 

Del 18 al 20 de octubre tendrá lugar la elección del nuevo Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de la 
organización que encabeza Elba Esther Gordillo, en el contexto del sexto Congreso Nacional 
Extraordinario, en Puerto Nuevo, Baja California, de acuerdo con la convocatoria lanzada por la 
maestra. 

Profesores disidentes exhortaron al magisterio a discutir el “rompimiento” de ese encuentro, el cual 
intenta “legalizar” a la ex priísta y entregar al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) “al mejor postor” coincidiendo con la “pretendida” imposición de Enrique Peña Nieto en la 
Presidencia. 

En el punto 13 de la orden del día se establece que se elegirán el CEN, los comités nacionales de 
Acción Política, de Vigilancia y Electoral, así como de Fiscalización, Transparencia y Rendición de 
Cuentas. Una vez electos, los dirigentes sindicales tomarán protesta y se clausurará el encuentro. 

Al igual que en los pasados consejos del sindicato, este congreso se realizará en el hotel Grand Baja 
Resort, en Puerto Nuevo, Baja California, el cual es un lugar de descanso alejado y de difícil acceso, 
cuyo personal –desde el administrativo hasta el de seguridad– se caracteriza por acosar a los 
representantes de los medios de comunicación, al grado de que los han amenazado con pedir la 
intervención policial para que se retiren del lugar. 

En el temario se incluyen los puntos: el carácter estratégico de la estructura nacional y unitaria del 
SNTE, la unidad nacional en la diversidad y vida democrática de la organización sindical, la relación 
con el Estado, políticas de comunicación y formación de cuadros sindicales. 

El CEN presentará un informe de actividades y el Colegiado Nacional de Administración y Finanzas 
presentará un reporte del dinero del gremio. Los delegados al congreso también aprobarán las 
propuestas para la “regulación, el fortalecimiento y la consolidación del patrimonio sindical”. 

La convocatoria señala además que los “presuntos delegados” al sexto congreso serán electos por 
voto directo y secreto de los delegados efectivos al congreso seccional que corresponda, para lo cual 
se realizarán congresos ordinarios o extraordinarios previamente convocados, en los cuales se elegirá 
a “un delegado por cada 500 miembros o fracción mayor de 200 que constituyan la sección que 
representa”. 
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El secretario general del Comité Ejecutivo Nacional Democrático (CEND) del sindicato, Artemio Ortiz 
Hurtado, advirtió que este encuentro “a modo” sólo será “un circo”. Convocó a la discusión del 
“rompimiento” de los congresos seccionales “charros” que se realizarán antes del 18 de octubre. 

También llamó a debatir la opción de tomar los edificios seccionales “en posesión de los charros, 
realizar la recuperación de los bienes inmuebles y muebles propiedad del SNTE” ubicados en los 
estados. Asimismo, a recuperar los edificios nacionales del sindicato. 

Otras medidas son exigir al Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje y al gobierno federal que se 
desconozca a Gordillo, “para que responda ante las leyes mexicanas por el grave daño causado 
durante décadas”. 
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Jóvenes, orillados a reducir alimento y transporte para continuar 
estudios 

LAURA POY SOLANO 

En los tres años pasados, 12 por ciento de los jóvenes de 18 a 24 años vieron incrementado su nivel 
de precariedad económica, lo que les ha obligado a “ahorrar en transporte y alimentos, para seguir 
estudiando”, señalaron investigadores de la Facultad de Economía (FE) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). 

David Lozano Tovar, investigador del Centro de Análisis Multidisciplinario (CAM), aseguró que en las 
familias mexicanas con ingresos menores a cinco salarios mínimos la cantidad de integrantes que 
deben buscar empleo ha crecido. Sin embargo, sus ingresos promedio “no superan 7 mil pesos; es 
decir, se trabaja más y se gana mucho menos”. 

En cuanto a los efectos de la sequía en Estados Unidos, advirtió que por lo menos 60 por ciento de los 
mexicanos que trabajan en el sector agropecuario de ese país tendrán una caída de 18 por ciento en 
sus ingresos; mientras, el desempleo podría afectar a 24 por ciento de los migrantes. 

Un estudio elaborado por el CAM sobre ingreso y gasto en hogares, que se difundirá en los próximos 
días, revela que el modelo económico vigente “ha incrementando las condiciones no sólo de 
precariedad, también de pobreza y hambre entre millones de mexicanos”. 

Investigador y docente de la FE, Lozano indicó que no sólo aumentó la población en pobreza 
alimentaria que “hoy debe consumir alimentos considerados basura para cubir sus necesidades 
familiares de comida”; también se detectó que 42 por ciento de quienes acuden al mercado para 
comprar la canasta básica “ha decidido adquirir alimentos de tercera calidad, lo que ha implicado 
incluso cambio de horario en las compras, pues van por la tarde, por la fruta y verdura que no se 
vendió o que está muy madura y se vende a precios más bajos”. 

El deterioro en la capacidad de compra de los salarios, explicó, “ha golpeado con mucha fuerza a 
quienes menos ingresos tienen, pero a esto se suma la baja calidad de los productos a que tienen 
acceso”. Detalló que cada vez son más las familias que “han reducido su consumo en luz, teléfono y 
gas, pero también están generando nuevos esquemas de compra. 

En el caso de los productos de aseo personal, “detectamos que aumentó el consumo de los de tercera 
calidad; incluso, algunos hogares han comenzado a prescindir de algunos, como el jabón de tocador, 
pues emplean un solo producto para la limpieza del hogar, la ropa y el aseo de la familia”. 
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Este tipo de consumo, agregó, se detectó cada vez más en los cordones de miseria de la zona 
metropolitana del Valle de México y en los municipios mexiquenses de Ecatepec, Nezahualcóyotl y 
Naucalpan, donde el porcentaje de la población que se alimenta de productos “considerados basura se 
elevó en 54 por ciento tan sólo en el estado de México, durante la administración que encabezó 
Enrique Peña Nieto”. 

Los mexicanos que enfrentan un deterioro en la calidad de la comida que consumen, indicó, “hoy 
alcanza 8 millones de habitantes, pues quienes perciben un ingreso de uno a dos salarios mínimos 
sólo pueden tener una comida al día; los que alcanzan menos de cuatro salarios, se estima que 
adquieren 1.5 comidas, mientras que quienes ganan hasta hasta cuatro salarios mínimos, tienen 
recursos para dos comidas, lo que de acuerdo con la ONU, cuando la población tiene acceso a menos 
de 50 por ciento de la dieta diaria, enfrenta condiciones de hambruna”. 
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Pobladores de Morelos y Atenco intercambian experiencias sobre 
la defensa de sus tierras 

EMIR OLIVARES ALONSO 
Enviado 

Integrantes de #YoSoy132 analizarán estas luchas en la próxima asamblea interuniversitaria 

Anenecuilco, Morelos., 9 de agosto. A la entrada del municipio de Ayutla, al que pertenece esta 
localidad, sobre dos grandes arcos de piedra se puede leer: “Bienvenidos a la tierra del jefe”. Es así 
como la comunidad que vio nacer a Emiliano Zapata, caudillo de la Revolución, recibe a sus visitantes. 

Aquí, integrantes de diversas organizaciones y movimientos sociales, como el #YoSoy132, participaron 
en el festival Tierra y Libertad, con el que se conmemoró el 133 aniversario del natalicio del general 
que encabezó la lucha armada a principios del siglo pasado en el sur del país. 

El segundo y último día de festividades transcurrió entre discusiones, debates, consensos, 
desacuerdos y un concierto. Sin embargo, la concurrencia de delegados fue menor que la del primer 
día de actividades. 

Los trabajos concluyeron con un intercambio de experiencias entre representantes de varios pueblos 
que “han enfrentado la alianza entre gobiernos y empresas para arrebatar la tierra a sus verdaderos 
dueños”. 

Contra el embate de las trasnacionales 

Reunidos en el auditorio ejidal, pobladores de Tepoztlán, Huaxca, Anenecuilco y Cuautla, Morelos, así 
como de San Salvador Atenco, estado de México, relataron sus experiencias de lucha por la defensa 
de sus territorios ante el “embate” por construir megaproyectos trasnacionales o energéticos. 

Acompañados por integrantes del movimiento #YoSoy132, se acordó realizar un encuentro nacional 
campesino con fecha aún por definir, donde se sumen más luchas populares. También se aprobó 
realizar un foro en Tepoztlán el próximo 18 de agosto para solidarizarse y dar apoyo a los habitantes 
de ese poblado que se oponen a la construcción de una carretera que perjudicaría la fauna y la flora 
del Parque Nacional El Tepozteco. 

Carlos, representante de la comunidad de Tepoztlán, detalló que “de manera tramposa” enviados de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes gestionaron la venta de parte de los territorios de la 
región para la construcción de una autopista. 
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Dijo que la aprobación se dio en una asamblea ejidal a la que asistieron apenas 40 campesinos de un 
total de 600, debido a que no hubo difusión para la misma. Agregó que de concretarse ese proyecto se 
verían afectadas decenas de especies de flora y fauna que habitan en el parque nacional. Actualmente 
la obra se encuentra detenida debido a un amparo tramitado por la comunidad. 

“El pueblo está en la lucha, sobre todo los jóvenes, creemos que esto es gracias a la conciencia que 
ha generado el surgimiento del movimiento #YoSoy132”, afirmó el enviado de Tepoztlán. 

En su turno, los representantes de Atenco expusieron la situación que enfrentan con el intento de 
construcción de una carretera que arrebataría a la población unas 320 hectáreas, así como por un 
proyecto de la Comisión Nacional del Agua para la recarga de mantos acuíferos. 

Los campesinos del pueblo anfitrión indicaron que la comunidad está dividida entre quienes desean 
vender sus tierras y los que no. Resaltaron que en la cuna del Caudillo del Sur la tierra “ganada por la 
lucha zapatista” brinda cultivos de caña, maíz, sorgo, arroz, milpa para elote y hortalizas de invierno 
(ejote, calabaza y cebolla). Sin embargo, enfrentan obstáculos en la comercialización, sobre todo de 
estos últimos productos, “por el coyotaje” en la ciudad de México. 

La gente de Huexca expuso la problemática de su región y su lucha contra “la imposición por la fuerza” 
de una termoeléctrica y un gasoducto que afectaría el medio ambiente en parte de Tlaxcala, Puebla y 
Morelos. 

Los miembros de #YoSoy132 manifestaron que todas estas luchas se plantearán ante el pleno de la 
Asamblea General Interuniversitaria del movimiento, que se realizará el próximo 18 de agosto, con la 
idea de que el colectivo las asuma, se solidarice y apoye a estos poblados. 

Las actividades del festival Tierra y Libertad culminaron con un concierto en la explanada principal de 
esta localidad, cuna del Caudillo del Sur, al que se sumaron decenas de jóvenes del poblado y en el 
que participaron rockeros, trovadores y músicos tradicionales. 
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México amerita un cambio en el modelo pedagógico para pensar: 
De la Fuente 

ELIZABETH VELASCO C. 

En esta era la puerta de entrada a la economía del conocimiento es la educación, señaló 

 
“Países en desarrollo, como México, al menos deberíamos invertir 6 por ciento del PIB en educación. 

Nuestro país tiene recursos para invertir en ese rubro, pero es necesario revisar en qué se gastan”  

Juan Ramón de la Fuente aseguró que México amerita un cambio en el modelo pedagógico que 
permita a niños y jóvenes pensar, en lugar de memorizar. 

“En ningún otro país se piensa en memorizar, como en nuestro sistema educativo, sino en pensar, 
resolver problemas y mejorar nuestro entorno”, advirtió. 

En conferencia magistral, dictada ante médicos, empresarios y distintos profesionales, reunidos en la 
Semana de la Innovación Phillips, dentro de la Expo Bancomer Santa Fe, el ex rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México dijo que la memorización es una de las causas por las cuales niños y 
jóvenes del país no pasan la prueba del Programa Internacional de Evaluación de Estudiantes (PISA, 
por sus siglas en inglés), elaborada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos. 
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Indicó que en esta era, en la que se ha transitado de la economía industrial a la del conocimiento, “la 
puerta de entrada a la economía del conocimiento es la educación; no hay atajo. Y si no mejoramos, el 
sistema educativo en el país, no vamos a poder insertarnos en la sociedad del conocimiento”. 

El también integrante de la Junta de Gobierno de la Universidad de Naciones Unidas refirió que si la 
educación no nos ayuda a superarnos colectiva e individualmente, “no sirvió el sistema educativo, pues 
no se trata de saber más y de pasar los exámenes”. 

De la Fuente también se pronunció por promover la ciencia abierta. 

“La ciencia tiene que llegar a todos lados; no nada más es un asunto de científicos. El concepto de la 
torre de marfil está totalmente rebasado. De hecho, cada vez es mayor la relación entre conocimiento y 
las variables del bienestar, salud, empleo, crecimiento y desarrollo. 

“El conocimiento dejó de ser algo exquisito, reservado para unos cuantos espíritus, y se ha convertido 
en una palanca fundamental del desarrollo, y sin esa palanca costaría mucho trabajo, como ocurre en 
México, dar los pasos que quisiéramos dar.” 

En lo que se refiere al crecimiento económico y su vínculo con un mayor gasto en la educación explicó 
que “los países con ingreso alto representan 60 por ciento de todo el PIB per cápita, y son los que 
invierten cerca de 60 por ciento de toda la inversión mundial en investigación y desarrollo”. 
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Narro Robles insta a resolver retos de la justicia en el país 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, hizo un llamado 
a los integrantes de la Asociación Nacional de Doctores en Derecho –en la que participan jueces, 
magistrados, juristas y procuradores– a que contribuyan a resolver los retos que enfrenta la justicia en 
el país, porque “México tiene una enorme necesidad de avanzar en la resolución del problema”. 

Narro Robles advirtió que “si no somos capaces de consolidar, no nada más una República de leyes, 
sino un verdadero estado de derecho en el que se cumplan las disposiciones que como sociedad nos 
hemos dado los mexicanos, no vamos a avanzar en el concierto de las naciones”. 

En el contexto del décimo congreso nacional de la Asociación Nacional de Doctores en Derecho, que 
encabeza Elías Huerta Psihas, al que asistió la titular de la Procuraduría General de la República, 
Marisela Morales Ibáñez, el rector de la máxima casa de estudios del país aseguró: “Hemos tenido que 
arrastrar los problemas de siempre: los históricos, los seculares, la desigualdad, la pobreza, la 
ignorancia y la enfermedad, y todavía hemos, desafortunadamente, incorporado las nuevas 
problemáticas. Estamos, por desgracia, entre ese pasado no resuelto y un presente que nos sigue 
afectando, en particular a las mujeres, a los jóvenes, a los grupos de indígenas y marginados”. 

Narro Robles aseguró que si algún profesional puede ayudar a esclarecer y atender esa problemática, 
son precisamenete los especialistas en derecho, porque son quienes tienen todo el conocimiento y la 
experiencia para hacerlo. 
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Artista indígena denuncia trato “ofensivo” hacia pueblo wayuu 
ARTURO JIMÉNEZ 

Unas 10 mil personas fueron registradas con datos que causan burla, explica 

La abogada y escritora indígena recibe premio en México por el documental Nacimos el 31 de 
diciembre 

 
Estercilia Simanca, en el Museo Nacional de las Culturas Populares, en Coyoacán, durante la 

entrevista con La Jornada 

Dentro de unos días representantes del pueblo wayuu de La Guajira colombiana interpondrán una 
demanda legal para que el Estado rectifique un acto de burla y discriminación realizado desde hace 
algunas décadas por el registro civil de unas 10 mil personas: la alteración de sus nombres originarios 
y de las fechas de sus nacimientos, que hicieron “coincidir” el 31 de diciembre. 

“No es raro ir a la Registraduría Nacional de Uribia, considerada la capital indígena de Colombia, y 
encontrarse las tarjetas de identidad de muchos wuayuus llamándose Marilyn Monroe, John F. 
Kennedy, Raspahierro, Televisor, Coito o Teléfono”, denuncia en entrevista la abogada, escritora, 
promotora cultural y documentalista wayuu Estercilia Simanca Pushaina. 
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Simanca Pushaina visita México para recibir el premio principal de la primera Bienal Continental de 
Artes Indígenas Contemporáneas por el documental Nacimos el 31 de diciembre, basado en su cuento 
Manifiesta no saber firmar: nacidos el 31 de diciembre y realizado por un colectivo encabezado por 
Priscila Padilla. 

El galardón, de 10 mil dólares para cada ganador, también fue obtenido por la obra monumental en 
papel Wathä oni-Gran (Serpiente tragavenados), de Sheroanawë Hakihiiwë, artista yanomami de 
Venezuela. 

Se dio además un premio de 5 mil dólares a las series fotográficas de los mexicanos Baldomero 
Robles Menéndez, zapoteco, por su trabajo Loö litz beë, y a Flor Canche Teh, maya, por Báalam to’on 
k chi’i’ibalo’on. También se otorgaron varias menciones honoríficas. 

Tres estigmas 

Durante toda la semana hubo actividades y este jueves 9, Día Internacional de las Poblaciones 
Indígenas del Mundo, fue inaugurada, en el Museo Nacional de Culturas Populares (MNCP), una 
exposición con las obras de 50 artistas participantes, curada por Juan Rafael Coronel Rivera, también 
miembro del jurado. 

Y este viernes 10, a las siete de la noche, la especialista Ingrid Suckaer ofrecerá la conferencia 
magistral Arte indígena contemporáneo. Después se realizará una mesa de diálogo con Canche Teh, 
Robles Menéndez y Gerardo Montiel Klint, también en el MNCP. 

Los personajes del documental, comenta Simanca Pushaina, no son ficticios. “Ellos existen, viven en 
sus rancherías, viven o cargan con el estigma de un nombre que no les corresponde, escondiendo el 
verdadero o el nombre con el que les hubiera gustado llamarse en su cédula de identidad”. 

Cuenta que allá por la década de los 50, los políticos se dieron cuenta de que existía una población 
indígena que podría ayudarles a sus intereses de ganar puestos de elección popular, y empezaron a 
otorgar cédulas de identidad a un número muy significativo de wayuus, para volverlos “hijos de la 
Constitución y de las leyes colombianas”. 

Pero en ese proceso se dieron otras distorsiones, propiciadas por la alta y baja burocracia 
colombianas. “Y ocultaron tres cosas muy importantes: primero, los nombres originarios de los wayuu o 
los nombres dignos con los que a ellos les hubiera gustado llamarse. Por ejemplo, en el caso de un 
primo Rafael, le colocaron Raspahierro; en el de Caíto, Coito; en el de Pablo, Payaso. Fue un ejercicio 
de burlar del que no sabe, de una chanza a alguien porque, simplemente, no conoce el idioma 
castellano, dominante”. 
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Segundo, ocultaron las fechas de nacimiento. “Nuestros abuelos no conocían las fechas del calendario 
occidental o gregoriano y uno nacía: ‘con las primeras lluvias’, ‘en el segundo velorio de Juan 
Pushaina’, en fin. Mi nacimiento coincidió con el nacimiento de la última hija de fulana de tal, una 
wayuu muy respetable. 

“Relacionamos nuestro nacimiento con un acontecimiento social o con la naturaleza, no con el mes y la 
fecha numérica. Se ocultó nuestra fecha de nacimiento y a todos nuestros abuelos y a mucha gente 
que puede tener 50 años ahorita, se le puso que nacieron el 31 de diciembre.” 

Y tercero, “aquello de que ‘manifestamos no saber firmar’, es porque muchos pueblos desconocen el 
idioma español y tampoco saben escribir, pero no somos analfabetos en nuestras comunidades. 
Entonces, son tres estigmas: manifestamos no saber firmar, nacimos el 31 de diciembre y, de remate, 
nos ponen nombres exóticos y, sobre todo, ofensivos. 

“Allá no es raro que un wayuu muestre su cédula y haya nacido el 31 de diciembre. Ni tampoco es raro 
que le echen la culpa al wayuu: se llama así porque él lo quiso”. Cuenta que en el caso de Rafael 
Pushaina, que en su cédula figuraba Raspahierro, él sí logró rectificar su nombre, “pero eso es un 
proceso muy dispendioso en Colombia”. 

–¿Para qué hacer el documental si ya se tenía el cuento? 

–Para hacer el problema más visible, que llegue a Bogotá, a todas las comunidades indígenas de 
Latinoamérica, que sepan que en un pasado reciente sucedieron estas cosas, para que no vuelvan a 
ocurrir. 

–¿Cuál ha sido la reacción? 

–De total indignación. Ha habido ofrecimientos de apoyarnos en el proceso de demanda, porque no 
solamente queda en el cuento y el documental. Ahora vienen procesos legales. Yo quería, de manera 
simbólica, presentar la demanda este 9 de agosto, porque es el Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas, pero estoy aquí en México. 

“Busco que mediante una acción popular haya rectificaciones masivas. Si ya hubo cedulaciones 
masivas, que haya rectificaciones masivas, pero no a cargo del indígena o del wuayuu pisoteado, sino 
que el Estado pague esos gastos. 

“Cambiarse el nombre en Colombia se puede hacer por una sola vez en la vida y tiene un valor de 50 
dólares, 100 mil pesos colombianos, pero para un indígena es mucho, representa muchos kilos de 
maíz, de tantas cosas que nos sirven en la ranchería. Además, esas diligencias se hacen en Uribia, en 
Maicao, en Riohacha o en Manaure, y todos vivimos distantes. 
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 “Muchos wayuus no hablan español y tienen que llevar a su intérprete, entonces son más gastos y hay 
que ir varias veces para que te entreguen la nueva cédula con las rectificaciones. Serían más o menos 
150 dólares por persona.” 

Simanca Pushaina comenta que entre los wayuu de Colombia y los de Venezuela suman casi 500 mil, 
y que los afectados con la burla de los nombres alterados podrían ser más de 10 mil. “A mi generación 
le tocó una realidad diferente, porque nuestros padres ya estaban relativamente alfabetizados. Los 
jóvenes ya casi no tienen ese problema, y desde que salió el cuento, en 2006, la burla ha bajado”. 

Pobreza y analfabetismo 

–¿Es una reivindicación de la dignidad? 

–Claro, y eso queda a la voluntad del wayuu. Yo cumplo porque siento que si no hago algo voy a ser 
igual de culpable que el Estado. Soy abogada y lo que pueda hacer por mi comunidad lo hago a veces 
con protestas y caminatas, pero también pienso que lo más concreto es colocar esa demanda. 

“El Estado estará muy presto para hacer este cambio, pero no va a actuar oficiosamente porque eso 
tiene un valor. Si Colombia no nos concede esas rectificaciones gratuitas el caso se iría a una corte 
internacional. 

“Y ahora que estamos pasando un periodo importante de visibilizaciones de los movimientos 
indígenas, como la Guardia Nacional Indígena que se levantó en el Cauca y la restitución de las tierras 
ocupadas por el Ejército por conducto de la corte constitucional, que reivindica los derechos de los 
indígenas, sería un despropósito no concedernos el derecho en nuestro propio país. 

“Aparte, se puede interponer un recurso de reparaciones directas y eso es compensatorio. Que les 
resarzan aguantar que durante 30 años la gente se burle cada vez que van a buscar medicinas por 
llamarse Raspahierro o cuando les toca hacer una declaración.” 

Agrega que los wayuu son un pueblo indígena de la familia lingüística arawak que habita en la 
península de La Guajira colombiana y venezolana. “Compartimos un mismo territorio pero, por razones 
ajenas a nosotros y propias de los estados, trazaron una línea limítrofe. Aunque nosotros 
desconocemos esa frontera. 

“Nuestra organización social está basada en la matrilinaje; cada grupo tiene un clan, el cual se 
identifica con un animal totémico. Somos más de 17 clanes, antes éramos más, pero muchos han 
desaparecido, las personas no, pero sí los clanes, precisamente por esos procesos de registro o 
porque les colocan apellidos que no les corresponden” (de sus “padrinos” criollos o mestizos). 
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Comenta que en Colombia hay 64 grupos indígenas, que el wayuu es el más grande y que los 
problemas de los indígenas en general son los mismos. “La pobreza, la mala alimentación, el 
analfabetismo, hay muchas necesidades básicas insatisfechas”. 

Dice que el fortalecimiento de su identidad siempre vendrá desde dentro y que no pueden esperar a 
que el Estado lo haga. “Muchos hemos salido de nuestra comunidad a estudiar y tenemos, los que 
quieran, la obligación de regresar y hacer algo, aunque algunos no hacen nada o a veces actúan en 
contra. A ellos yo les digo los hijos legítimos de, dependiendo de qué multinacional sea. 

“Por ejemplo, los hijos legítimos del Cerrejón, la multinacional que explota el carbón y quiere causar el 
impacto ecológico más fuerte en toda la historia de nuestra nación wayuu con el desvío del único río de 
la Media y Alta Guajira, el Ranchería. 

“Como el carbón está debajo del río ellos proponen desviarlo un kilómetro a la derecha, 26 kilómetros a 
lo largo y después volverlo a unir. Un río que se demoró millones de años para encontrar su cauce, 
cómo va a venir una empresa a desviarlo. Si no fuera por las redes sociales y el apoyo de 
corresponsales nacionales e internacionales, ya lo hubieran desviado y nadie sabría.” 
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Golpea Ernesto en el Golfo; afecta al menos 10 entidades 

Veracruz tuvo afectaciones “fuertes” en al menos 27 municipios; 232 familias en albergues 

Avance de 85% en el restablecimiento del servicio eléctrico en cinco estados, según la CFE 

 
La tormenta Ernesto provocó vientos y lluvias que inundaron al menos 100 casas del municipio de 

Agua Dulce, en el sur de Veracruz 

 
Comerciantes en las playas perdieron mercancías, mobiliario y puestos 
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Autoridades de Tabasco reportaron dos muertos a causa del paso de la tormenta tropical Ernesto por 
costas de la entidad. El meteoro, que salió al Golfo de México la noche del miércoles después de 
cruzar la península de Yucatán, volvió a tierra este jueves cerca de Coatzacoalcos, Veracruz, donde 
dejó estragos que el gobierno estatal consideró menores, aunque se ordenó desalojar a cientos de 
personas en las regiones centro y sur. 

El Servicio Meteorológico Nacional señaló que Ernesto se hallaba anoche 35 kilómetros al oeste-
suroeste de Tuxtepec, Oaxaca, y 20 kilómetros al sur de Cosamaloapan, Veracruz, con vientos 
sostenidos de 75 kilómetros por hora y rachas hasta de 95 km/h. Pronosticó que el fenómeno 
continuaría moviéndose sobre el sur de Veracruz y generará lluvias de intensas a torrenciales y viento 
fuerte, así como inundaciones y deslaves en el litoral del Golfo de México, en el centro y sureste del 
territorio nacional; además, continuará el oleaje elevado en las costas de Veracruz, Tabasco, Chiapas 
y Oaxaca. 

Añadió que este viernes Ernesto será una depresión tropical y por la noche saldrá al océano Pacífico 
por la región central de Guerrero, lo cual propiciará lluvias de intensas a torrenciales en el oriente, 
centro y sur del país. Agregó que las entidades con mayores probabilidades de resentir los efectos del 
meteoro son Chiapas, Oaxaca, Tabasco, Veracruz, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, México, Guerrero y el 
Distrito Federal. 

El gobernador de Tabasco, Andrés Granier, dio a conocer que el pescador Francisco Javier Junco, de 
17 años de edad, pereció ahogado en el municipio de Centla, y en el río Samaria –que pasa por los 
municipios de Cunduacán, Jalpa de Méndez y Nacajuca– se halló el cuerpo de una persona no 
identificada. 

Más de 100 viviendas dañadas 

Lluvias causadas por Ernesto provocaron que el río La Sierra se desbordara, lo que anegó un tramo de 
la carretera Teapa-Villahermosa. Elementos del Ejército Mexicano colocaron costales con arena para 
evitar que se extendiera la inundación. En el municipio de Huimanguillo, a unos 65 kilómetros de 
Villahermosa, una tormenta derribó árboles, dañó más de 100 viviendas y dejó encharcamientos en 
cinco colonias. 

La Secretaría de Protección Civil de Veracruz reportó “afectaciones fuertes” en 27 municipios que 
sufrieron cortes de energía eléctrica y deslave e inundación de carreteras, así como encharcamientos 
en Agua Dulce, Coatzacoalcos, Minatitlán, Moloacán, Nanchital y Las Choapas, entre otros municipios. 
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Añadió que 232 familias se refugiaron en albergues en los municipios costeros de Arroyo de Lisa, 
Pajapan, Montepío y Tuxpan, donde el oleaje alcanzó cinco metros de altura. Sostuvo que los ríos más 
importantes de la zona sur se mantenían estables, y sólo los arroyos Agua Dulce y Tepeyac llegaron a 
su escala crítica por unos momentos, pero regresaron a la normalidad. 

El Ejército Mexicano aplicó en Veracruz el plan DN-III; el gobierno estatal activó 2 mil 500 albergues y 
el ayuntamiento de Coatzacoalcos se declaró en sesión permanente. A su vez, la policía de 
Coatzacoalcos informó que se desalojó a más de 100 familias de las comunidades Playa Linda y Peña 
Hermosa. 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) reportó un avance de 85 por ciento en el restablecimiento 
del servicio eléctrico a los usuarios perjudicados por Ernesto. Indicó que hasta ayer el fenómeno había 
afectado a 168 mil 411 usuarios en Quintana Roo, Yucatán, Campeche, Tabasco y Chiapas, y ya se 
restableció el suministro a 140 mil 940 personas. 

Protección Civil de Tamaulipas dijo qye Ernesto provocó fuertes lluvias en los municipios de Tampico, 
Madero y Altamira, en el sur del estado, y moderadas en Ciudad Victoria. 

Un muerto y un herido por derrumbe en Durango 

En el municipio de Poanas, Durango, una tormenta obligó a desalojar a poco más de 75 familias de 
dos comunidades rurales, donde el agua alcanzó alturas hasta de 1.20 metros, mientras en la 
comunidad de Chavarría, municipio de Pueblo Nuevo, un varón murió cuando junto con otro hombre 
abría una zanja a casi dos metros de profundidad y la humedad de la tierra provocó un derrumbe, que 
sólo dejó lesiones al trabajador que salió con vida. 

Al menos 120 familias resultaron afectadas por anegamientos hasta de un metro de altura provocados 
por aguaceros en los municipios de Magdalena de Kino, Hermosillo, Empalme, Guaymas y Nogales, 
informó la Unidad Estatal de Protección Civil de Sonora. 

René Alberto López, Eirinet Gómez, Luz María Rivera, Jesús Lastra, Luis A. Boffil, Saúl Maldonado, 
Ulises Gutiérrez y Armando Cruz, corresponsales, e Israel Rodríguez, reportero 
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Los indígenas tienen el peor nivel de vida en la ciudad, revela 
estudio 

LAURA GÓMEZ FLORES Y ALEJANDRO CRUZ FLORES 

Viven en la capital más de 730 mil integrantes de alguna etnia: académico 

La investigación indica que 42% carece de servicios de salud y 71% tiene poca educación 

 
Más de 40 por ciento de los indígenas que viven en la capital ganan menos de dos salarios mínimos, 

según el estudio que presentó el académico Miguel Reyes. Imagen de archivo 

En la ciudad de México viven 730 mil 210 indígenas, pero “con un nivel de vida peor del promedio de 
cualquier habitante de la capital”. La discriminación y exclusión de que son objeto han provocado que 
42 por ciento de ellos no tengan derecho a los servicios de salud y 71 por ciento carezca de algún 
grado de educación o tengan como máximo secundaria, afirmó Miguel Reyes, investigador de la 
Universidad Iberoamericana de Puebla. 

Durante el encuentro Los pueblos indígenas en las grandes ciudades, organizado por la Secretaría de 
Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Sederec), señaló que sólo 11.3 por ciento cuenta 
con preparatoria y 9 por ciento con licenciatura, lo cual “habla de la situación de vulnerabilidad en que 
se encuentran y se refleja también en sus condiciones laborales, pues 62 por ciento son empleados; 6 
por ciento son ayudantes; 1 por ciento jornaleros; 2 por ciento peones y 26 por ciento trabaja por su 
cuenta en las calles”. 
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En materia salarial, 44 por ciento de los indígenas percibe uno o menos de dos salarios mínimos, esto 
es 3 mil 300 pesos mensuales, aunque casi la mitad de los empleados no percibe aguinaldo, ni 
reconocimiento por la labor que efectúan como trabajadores domésticos, donde se desenvuelven casi 
tres de cada 10 indígenas. 

Mencionó que “las limitaciones para estudiar los ha llevado a sufrir discriminación, producto de la 
ignorancia de la gente, que es alimentada por el sistema educativo, el cual desprecia al indígena; 
mientras los funcionarios no tienen sensibilidad para atenderlos”. 

El Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo firmado por México, destacó, “plantea 
eliminar de manera genérica las diferencias socioeconómicas que puedan existir entre las 
comunidades indígenas y los demás miembros de la colectividad o de la sociedad en general, 
reconociendo ciertos derechos como el de la propiedad y la posesión de la tierra”. 

La importancia, por ello, de que las comunidades indígenas preserven su lengua, sus identidades, así 
como usos y costumbres, por lo que la Ley de Interculturalidad, Atención a Migrantes y Movilidad 
Humana, impulsada por la Sederec, es de “avanzada”, al reconocer la obligación del gobierno para 
combatir la discriminación. 

La titular de la Sederec, Rosa Márquez Cabrera, reconoció que “aún falta mucho por hacer en la 
materia, pero estamos en el camino, por lo que estos datos se entregarán a las siguientes autoridades 
capitalinas para que lo consideren y se evite que sigan siendo víctimas de la discriminación”. 

Por su parte, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF) hizo un llamado a las 
autoridades locales y federales a promover la visibilización de la cultura indígena en los medios de 
comunicación, en voz de los mismos integrantes de las distintos pueblos originarios, como una vía 
para la construcción de autonomía y el ejercicio de sus derechos. 

Se trata, dijo, de potenciar la operación de radios comunitarias y otros medios de difusión públicos y 
sociales, así como generar mecanismos normativos, técnicos y presupuestales para que haya acceso 
equitativo a los mismos, tal y como marca la Constitución. 

Con estas acciones se buscan generar las condiciones para que los pueblos originarios tengan 
incidencia en las agendas política y social del DF. 
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Hoy se elegirá el Consejo Universitario de la UACM 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Este viernes se llevarán a cabo elecciones en los cincos planteles y tres sedes de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) para la conformación del tercer Consejo Universitario, 
máximo órgano de gobierno de la institución. El consejo está integrado por 30 docentes, 30 
estudiantes y la rectora, todos con derecho a voz y voto, además de seis trabajadores administrativos 
con derecho a voz, pero no a voto. 

El colegio electoral de la UACM, órgano que se encarga del desarrollo del proceso, aprobó la 
inscripción de 38 planillas de docentes, 41 de estudiantes y 10 de administrativos. Diez planillas de los 
primeros dos sectores fueron rechazadas por no cubrir, a decir de los miembros del colegio, los 
requisitos establecidos en los lineamientos electorales. 

La correlación de fuerzas en el Consejo Universitario, hasta hoy favorable a la administración de la 
rectora Esther Orozco Orozco, podrá cambiar en caso de que las candidaturas críticas a su gestión 
logren obtener el voto mayoritario de la comunidad universitaria. Los candidatos electos entrarán en 
funciones a partir del 22 de agosto y concluirán su mandato el 22 de agosto de 2014. 

La Asamblea Universitaria refirió que “algunas irregularidades sobre el proceso electoral han sido 
denunciadas al colegio electoral. Precandidatos inconformes por haber sido excluidos de la lista final, 
estudiantes que ubican a candidatos en la nómina del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito 
Federal y obstaculización del desarrollo de campañas electorales, han sido los reclamos”. 
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PEQUEÑA EMPRESA 
JOSE R MARTINEZ BOLIO 
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LOS BAZUCAZOS DE UBALDO DIAZ 
POR UBALDO DIAZ 
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Señalan anomalías en proceso de la UACM 

El viernes 27 de julio del presente se publicaron las convocatorias para la renovación del Consejo 
Universitario y los de plantel en la UACM, máximos órganos de gobierno de nuestra casa de estudios. 

En dichas convocatorias hubo varias anomalías durante el registro de aspirantes y el escrutinio del 
colegio electoral de la lista de aspirantes. En primer lugar, fueron emitidas con premura las 
convocatorias, sin dar tiempo a una buena difusión para que la comunidad estudiantil la conociera, se 
organizara y tomara su decisión de participar en el proceso electoral. 

Dentro de dichas convocatorias se definió el estatus de estudiante de tiempo completo y se exige tener 
inscritas a la fecha cinco materias; este requisito generó controversia, ya que la oferta académica es, 
por mucho, menor a la demanda por parte de los estudiantes. Y como consecuencia de la confusión 
generada fueron rechazadas algunas fórmulas registradas por estudiantes, entre ellas las nuestras, por 
no cumplir con su definición de tiempo completo, a pesar de contar con la categoría de estudiantes de 
tiempo completo en todos y cada uno de los documentos oficiales expedidos por la misma universidad. 

Por lo anterior consideramos, que la decisión del colegio electoral y del Consejo Universitario es 
arbitraria, excluyente y limitó nuestra participación en el procesoo electoral. Al mismo tiempo, la 
convocatoria para la renovación del Consejo Universitario violenta los principios básicos de un proceso 
democrático, y no garantiza la equidad, parcialidad y transparencia que este proceso merece. 

Le exigimos al Consejo Universitario y al Colegio Electoral que corrijan y repongan las reglas del 
proceso para que se garantice la libre participación de la comunidad universitaria, sólo así lograremos 
fotalecer a nuestra universidad. 

Responsable de la publicación: Juan Daniel Trejo Pérez. Sandra Carmen Miguel García y Aydalit 
Pérez Bolaños 
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CLASE POLÍTICA 
MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Como parte de los actos para celebrar el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, en el jardín 
Etnobotánico del ex convento de Santo Domingo de Guzmán de la capital de Oaxaca, el director del 
Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (Inali), Javier López Sánchez, recordó que en México existen 
364 variantes lingüísticas, de las cuales 64 están en alto riesgo de desaparecer, por lo cual demandó 
políticas públicas que reconozcan a los pueblos indígenas… 
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Dinero 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Twitter 

ATENCIÓN: #MEGAMARCHA es el sábado 11 a las 12, del Zócalo a Los Pinos. #yosoy132oficial. No 
se confundan. 

Férrea @ferrea2005 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://twitter.com/@ferrea2005
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Economía Moral 

Tres documentos recientes sobre la elección presidencial 

#Yo soy 132: amplia mirada; Carta AMLO: focalizado en compra de votos 

JULIO BOLTVINIK 
 

Entre los poderosos predomina la codicia: más y más riqueza, más y más poder; entre los de a pie 
predomina el miedo de perder la fuente de subsistencia: el empleo. El “discurso frente a Televisa (DFT) 
del movimiento #Yo soy 132 durante el bloqueo a las instalaciones de dicha empresa el 27 de julio 
concluye con un poema cuyos versos iniciales son: “Éramos silencio, éramos dolor, éramos opresión/ 
Quisieron quitárnoslo todo y sólo perdimos el miedo/ no seremos más voces silenciadas”. Se podría 
agregar que si los de abajo perdemos el miedo podremos derrotar la codicia de los de arriba. A este 
importante discurso se han venido a sumar en las semanas recientes otros dos importantes 
documentos de la izquierda: el folleto Fraude 2012 escrito por un grupo de intelectuales, y la carta 
dirigida por AMLO al TEPJF (Carta) que contiene el decálogo de fundamentos de la impugnación de 
invalidez de la elección presidencial presentada por el Movimiento Progresista. Los tres son testimonio 
de una lucha de resistencia a la imposición de EPN que ha venido perdiendo visibilidad pero que sigue 
viva. El DFT empieza también en términos poéticos (por ejemplo): “Dijimos que #Yo soy 132 es 
ponerse de pie ante la afrenta y negarse rotundamente a agachar la cabeza. Es no aceptar la 
representación que nos imponen como realidad”. Con la metáfora de las murallas va describiendo la 
muralla económica (cuyos ladrillos son la pobreza y la obscena riqueza de unos pocos); la de la 
desinformación que reduce la verdad a un artículo de consumo y restringe la posibilidad de elegir; la 
que protege a las empresas que “envenenan nuestra comida y enferman a nuestros niños”; la gran 
pared alzada para frenar a un pueblo con exigencias legítimas cuya única aspiración era la de construir 
una nación digna y libre, sin desigualdades que se erigieran contra el derecho de existencia de cada 
individuo y que vilmente fueron ignoradas una a una por un afán de saqueo continuado que quiere que 
su voluntad sea la nuestra; creen que no podemos mirar por encima de la ciudad murada (sic) que nos 
han querido imponer; la fría estructura donde se preparan para maquiladores los que tienen la suerte 
de ir a alguna escuela; por último, el muro del retén “si aún tenemos rostros y manos”. En síntesis, dice 
el DFT: 
 
“Hemos caminado, chocado contra esos muros y hemos buscado al salida, pero cuando los vemos en 
conjunto, hallamos frente a frente un edificio, una estructura que sostiene una sociedad diseñada para 
el beneficio de unos pocos. Donde arriba funcionan perfectamente sus negocios y donde abajo somos 
aplastados todos. Un edificio muerto maquillado de juventud, al que le rechinan sus bisagras y puertas. 
No queremos edificios viejos, no queremos edificios decrépitos por su corrupción, no queremos muros  
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que nos aplasten. Las y los jóvenes queremos edificios vírgenes. Hemos emprendido el sendero de la 
lucha y hemos decidido caminar hacia delante y nunca volver atrás” (texto disponible en: 
yosoy132media y en indignados) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.yosoy132media.org/oficial/discurso-frente-a-televisa/
http://indignados.jornada.com.mx/
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